

---

## recensiones

---

Friedrich Gojarten, "¿Qué es cristianismo?", Editorial Herder. Barcelona, España, 1977.

Este libro, como otras publicaciones en nuestros días, intenta dar una respuesta radical a la pregunta qué es cristianismo.

La respuesta no está enfocada a contenidos dogmáticos, expresados en fórmulas de fe. El autor intenta mostrar cual es el horizonte dentro del que vive la fe cristiana, pues en el horizonte se revelan su medida y sus dimensiones espirituales. Unicamente si se perciben o al menos se vislumbran estas dimensiones será posible hacerse cargo de la medida en que son válidas las preguntas y las respuestas a la fe. El único horizonte de la fe cristiana es el mundo histórico —no aséptico o neutral— sino concreto que hemos heredado y en el que vivimos, el que nos urge también concretamente a las preguntas de la fe. Pecado y salvación tienen sentido en esta dimensión y lo mismo puede decirse de todo lo que nos ha revelado el Hijo en quien creemos.

En la dimensión de este horizonte el autor desarrolla temas como La esencia del cristianismo, en cuanto contenido histórico, La obra de Cristo como acontecimiento histórico, El mundo de nuestro tiempo. . .

JMG.

C. H. Dodd. **El Fundador del Cristianismo**. Editorial Herder- Barcelona, España, 1974.

La preciosa obra que en las postrimerías de su larga vida escribió Charles Harold Dodd, fruto de muchos años dedicados a los problemas cristológicos, es la que hoy en versión del inglés, presentamos a los lectores.

En pocos, pero apretados capítulos, bien seleccionados, se nos describe la singular personalidad y mensaje del Fundador del Cristianismo, moviéndose la pluma libre y ecuánime sin determinismos provenientes de escuelas exegéticas. Insiste, a través de su obra, que tratándose de investigar en el contenido del Evangelio es imposible distinguir rigurosamente entre hechos e interpretación y el contraponerlos entre sí. Para el verdadero historiador "distinto del mero cronista, el interés y sentido que un acontecimiento tuvo para aquéllos que recibieron

su impacto, forma parte del acontecimiento mismo". Tal norma es especialmente válida a la cultura religiosa hebreo cristiana que consideraba los acontecimientos como el medio por el que Dios comunicaba sus caminos a los hombres.

Lograr en pocas páginas con estilo diáfano una síntesis científica de los principales problemas cristológicos, profusamente tratados en otras publicaciones, es un gran mérito del ministro de la Iglesia congregacionista de Warwick, logro que obtiene el autor, gracias a los conocimientos acumulados en su larga vida dedicada a la más hermosa especialidad, cual es la persona de Jesús.

JMG

Walter J. Schraml, **Introducción a la Psicología Moderna del Desarrollo**. Traducción castellana. Barcelona: Ed. Herder S.A., 1977.

Es el tercer libro que, de este autor, publica la Editorial Herder. Obra sólida como las otras dos.

A pesar de estar plagadas sus páginas con citas numerosas de los mejores autores, de la Psicología Evolutiva, es un libro de relativa fácil lectura, porque sistemáticamente Schraml, con gran habilidad de síntesis, pone en relieve los datos pertinentes, que pueden incidir en la práctica educativa. Y esas son las dos grandes cualidades de la obra: es un rico banco de información ordenada, y a la vez enseña prácticamente cómo debe ser la aplicación a la educación en sentido amplio: Así, al final de cada capítulo, presenta generalmente consecuencias pedagógicas, diagnósticas, terapéuticas, etc., de los datos teóricos previamente reseñados.

El autor no se asfixia en los miles de datos, sino que los maneja con dominio, lucidez, y con frecuentes aportes críticos; esta crítica personal puede ser, alguna vez, discutible, pero es un recurso que dinamiza el interés del lector.

Schraml, parece conocer mejor la Psicología europea que la norteamericana: gran parte de la abundante Bibliografía es de autores de lengua alemana; y esa Bibliografía responde a los autores citados en el texto.

Después de dar unos datos históricos de la Psicología evolutiva y de describir sus métodos de investigación, pasa el autor, en la primera parte del libro, a los temas generales de genética, maduración, aprendizaje y socialización.

En la parte Segunda, va recorriendo, por capítulos, cada uno de los aspectos principales del desa-

rollo humano:

a) aspecto **psicosomático** b) aspecto **psicomotor**, c) desarrollo somatopsíquico y cognitivo de la **percepción**, d) desarrollo **sexual**, e) desarrollo del **lenguaje**, f) desarrollo de la **inteligencia** y el **pensamiento**, g) desarrollo de la **motivación**, h) desarrollo de las **actitudes** i) desarrollo de la **conducta social**, j) desarrollo de la **actividad lúdica**, k) desarrollo del **dibujo y pintura**.

En el capítulo del desarrollo de la sexualidad son discutibles algunas afirmaciones, sobre todo cuando están fundadas en las discutidas obras de Kinsey.

El estilo de la obra es denso pero claro, disciplinado, preciso. Se van concatenando los capítulos y subcapítulos, unos en otros, con una sólida ordenación lógica.

Después de una Bibliografía de 478 títulos, en la lengua original, presenta la obra otra útil Bibliografía complementaria de 159 trabajos en lengua española, casi todos traducidos.

El título español es traducción directa del alemán, pero se presta a confusión, dada la connotación social y económica de la palabra "**desarrollo**". Conveniría especificar que se trata no del desarrollo económico y social de sociedad, sino del desarrollo del **individuo** humano.

Luis Achaerandio, S. J.

Hermano Roger, **Vivir el Hoy de Dios**. Editorial Herder. Barcelona, España, 1977.

El monje de Taizé, nos incita en esta publicación a una reflexión sobre la contemplación y la acción en la Iglesia y mundo de hoy. De una cosa está profundamente convencido este monje contemplativo: toda comunicación con Dios conduce al prójimo. El signo de autenticidad de toda vida interior, es decir de toda relación con Jesucristo, es el descubrimiento del prójimo, y si el prójimo desaparece de nuestro diálogo con Cristo, es porque nuestro amor a Dios, se refiere a una divinidad mítica, pero no al Cristo del evangelio; el alma cristiana es asfixiada si el amor de Dios excluye el amor al prójimo. El cristiano que busca en la oración la intimidad con Jesús no puede tener otra proyección de la que tuvo Jesús en su vida histórica; así se explica que en aras de este amor, dice el Hermano Roger, "se llegue al alegre holocausto del celibato para darse más al prójimo con el mismo amor con que se da Cristo".

J.M.G.

Vinan, Rulle. **Gonzales, llamado Jesús**. Editorial Herder. Barcelona, España, 1977.

El protagonista de esta narración se llamaba Gonzales, pero le decían el Jesús, porque le preguntaban si él era el Jesús que había vuelto.

"Me sorprende vuestra pregunta". "Id e informad a los que os han enviado de lo que habéis visto y oído. Decidles que trato con blancos y negros, y que los estudiantes, prostitutas y drogadictos son amigos míos".

Basta esta corta cita para percibir la resonancia evangélica del personaje y la similitud del auditorio —en nuestros días— al que evangelizó Jesús. El autor se dirige en primer término al público norteamericano —racismo- hipies- chicanos-guerra del Vietnam- capitalismo e Iglesia como institución— pero sus planteamientos tienen gran incidencia y aun a veces mayor en el pueblo latinoamericano, que espera el advenimiento del Jesús liberador, disfrazado de Gonzales o de Quincho Barrilete. A situaciones tan férreamente estructuradas en nuestra sociedad, el autor no encuentra otra solución que la renovación a fondo del mensaje proclamado en el Evangelio y estriba su esperanza en una Iglesia que viva no tanto en la cabeza cuanto en la base. Confluyen en su obra una radicalizada postura social y una profunda espiritualidad pero su acento profético requiere, con precaución, una mayor matización tanto en los planteamientos, como en las soluciones.

J.M.G.

Víctor E. Frankl. **La Presencia Ignorada de Dios**, Editorial Herder, Barcelona, 1977.

¿Qué quiere decir Víctor Frankl en el título de su nueva obra "Presencia ignorada de Dios"? Que el Yo profundo, el análisis existencial descubre una tendencia inconsciente hacia Dios, relación oculta pero dinámica y que precisamente por ser ocultamente operante la llama presencia ignorada de Dios en el Sujeto. Se la desconoce, pero existe. Podría aparecer, a simple vista, que este inconsciente religioso afirmado por Frankl coincide con el modelo arquetípico sostenido por Jung. No es así; para Jung, lo mismo que para Freud el inconsciente es un algo que determina a la persona; para Frankl, consecuente con su concepción fundamental de la logoterapia es un inconsciente que decide y no un ser impulsado. No es una religiosidad innata por no estar encadenada a lo biológico sino recibida por el medio ambiente; la tarea del análisis existencial allá donde el inconsciente religioso esté reprimido consistirá en actualizar o volver a actualizar la realidad espiritual

inconsciente, pero presente. A los lectores familiarizados con la "psicología del sentido" defendida por Frankl en sus múltiples obras, la presente publicación les proporcionará un valioso aporte sobre el inconsciente religioso en el tratamiento terapéutico de los neuróticos.

Si Freud dice: "La religión es la neurosis obsesiva común al género humano", Frankl contrapone: "la neurosis obsesiva es la religión psíquicamente enferma".

J.M.G.

